

La construcción del sistema político mexicano fue resultado de un largo proceso histórico. Primero se establecieron las bases para que el poder público no estuviera concentrado en unas cuantas manos ni sólo en ciertas regiones del territorio nacional. Se reconoció la igualdad de todos los ciudadanos para elegir a sus autoridades y participar con idénticos derechos en la vida pública. Posteriormente, se impidió que los gobernantes se perpetuaran en el poder, lo cual obligó al Estado a organizar elecciones limpias, confiables y en las que existiera una competencia real para acceder al poder entre partidos y proyectos de gobierno.

Actividad



3. En parejas, entrevisten a personas adultas para conocer sus opiniones sobre el sistema político de México.

- a) Pueden entrevistar a sus familiares, vecinos u otros conocidos.
- Recuerden llevar una grabadora, cámara o teléfono para registrar las respuestas de los entrevistados. Si no cuentan con dichos dispositivos, pueden tomar notas durante las entrevistas.
 - Consideren como base estas preguntas (pueden modificarlas o agregar otras):

- En su opinión, ¿nuestro sistema político es más democrático actualmente o hace diez años? ¿Por qué?
- ¿Para qué sirve la división de poderes en México? ¿Se respeta en nuestro país?
- ¿Cuándo considera usted que participaban más los jóvenes en las elecciones: actualmente o hace 15 años? ¿A qué cree que se debe?
- ¿En qué momento de la historia del país no se respetó el derecho al voto ciudadano? ¿Podría describir brevemente la situación?
- ¿Qué debe cambiar en México para que la ciudadanía tenga confianza en sus gobernantes?
- ¿Qué importancia tiene la participación de los ciudadanos para que las elecciones sean justas y confiables?

- b) Una vez concluidas las entrevistas, **transcribanlas** en su cuaderno.
- c) En equipo, comparen sus respuestas. Organícnlas identificando diferencias y similitudes entre sus entrevistados.
- d) Conserve su trabajo en su carpeta, ya que lo utilizarán más adelante.



Glosario

Transcribir:

poner por escrito textualmente algo que se expresa o comunica oralmente.

Observa el recurso audiovisual [La competencia electoral y los partidos políticos](#), en él encontrarás algunas entrevistas con dirigentes o integrantes de partidos políticos, en las que explican la importancia de éstos y el papel que tienen en nuestro sistema político.



El sistema político mexicano ha experimentado desviaciones. A continuación, se explican de manera breve cuatro de ellas:

El centralismo mexicano

Es la práctica política de concentración del poder, de la toma de decisiones en pocas instancias, instituciones o personas y, con ello, en una parte limitada del territorio nacional. Por ejemplo, durante la Colonia o el Virreinato no existían en nuestro territorio estados soberanos. El poder político estaba concentrado o centralizado en la capital, de tal manera que las personas que habitaban en otras regiones no gozaban de los mismos derechos para tomar decisiones y resolver los problemas que los afectaban, sino que dependían de las autoridades centrales.

El fraude electoral

México también padeció durante mucho tiempo de procesos electorales poco transparentes y confiables. Incluso, en distintas elecciones se habló de fraude electoral: robo de urnas, compra de votos, acarreo de personas, alteración de actas, amenazas, manipulación de la información, alteración de los sistemas electrónicos de votos, propaganda ilegal y otras irregularidades que no permitían a los ciudadanos expresar libremente su voluntad ni asegurar el ejercicio libre del voto.

El partido único o hegemónico

Durante buena parte del siglo xx, en México existió un partido oficial dominante o partido de Estado, en otras palabras, era un partido que competía con ventajas sobre los demás partidos, porque era apoyado desde el poder. De esa manera, ganaban siempre los mismos o personas subordinadas a ellos, por lo que no existía una verdadera alternancia política, es decir, no había un cambio auténtico ni una renovación de los grupos que controlaban el gobierno.

El presidencialismo

Nuestro país tiene una larga tradición en la que el poder político tiende a concentrarse en una sola persona o en grupos muy pequeños de personas. Desde la formación de la República en 1824, el presidente de la nación se consideró el elemento más importante del sistema político. Controlaba el territorio, los recursos y la toma de decisiones, de modo que los otros poderes, el Legislativo y el Judicial, no representaban un contrapeso real al Poder Ejecutivo. Un logro de la Revolución de 1910 fue prohibir la reelección presidencial.

Antonio López de Santa Anna gobernó México en varias ocasiones. En la última de ellas (1853-1855), sostuvo un gobierno centralista que dañó el sistema federal, estableciendo una dictadura que censuró a la prensa.

